



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Arce lanza el desafío de recuperar el liderazgo económico de La Paz y llama al empresariado a sumarse**

La Feria La Paz Expone fue inaugurada este jueves como una vitrina del potencial productivo del departamento. El presidente Luis Arce aseguró que La Paz debe “recuperar el liderazgo económico en Bolivia” e informó que los indicadores económicos, las obras y las 30 industrias estatales que se construirán muestran que el departamento está en ese camino.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39148-arce-lanza-el-desafio-de-recuperar-el-liderazgo-economico-de-la-paz-y-llama-al-empresariado-a-sumarse>

#### **Arce llama a los empresarios a unir fuerzas para recuperar el liderazgo económico de La Paz**

Durante la inauguración de la feria La Paz Expone 2023, el presidente Luis Arce llamó la noche de este jueves a los empresarios a aunar fuerzas para recuperar el liderazgo económico de La Paz.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/07/06/arce-llama-a-los-empresarios-a-unir-fuerzas-para-recuperar-el-liderazgo-economico-de-la-paz/>

#### **Tres días de bloqueos en Cochabamba causan más de Bs 97 MM de pérdidas**

La Federación de Empresarios Privados de Cochabamba (FEPC), la Cámara de Industria, Comercio y Servicios (ICAM) y la Cámara Agropecuaria advirtieron ayer de una pérdida de más de 97 millones de bolivianos por los tres últimos días de bloqueo en Cochabamba (dos en Quillacollo y el tercero del Transporte Libre a nivel departamental).

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230707/tres-dias-bloqueos-cochabamba-causan-mas-bs-97-mm-perdidas>

---

## Escasez del dólar provoca falta de medicamentos

Varias personas indicaron que no pueden adquirir medicamentos importados, pues la escasez de la divisa retrasa los pagos y las compras del exterior por parte de las farmacéuticas, también afecta a todos los que compran insumos y materias primas de afuera. Los esfuerzos del Gobierno no son suficientes, pero deja sin productos a la población, a lo que se suma el incremento de algunos de ellos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/escasez-del-dolar-provoca-falta-de-medicamentos/>

---

## Por séptima vez, CBN es primero en el ranking del Monitor Empresarial de Reputación Corporativa

Cervecería Boliviana Nacional obtuvo, por séptimo año, el primer lugar como empresa con mejor reputación, de acuerdo con el prestigioso Monitor Empresarial de Reputación Corporativa (MERCOC). Además, CBN es la empresa número uno del sector de bebidas.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cbn-ocupa-primer-lugar-ranking-monitor-empresarial-reputacion-corporativa-merco-septima-oportunidad/20230706142422912956.html>

---

## ECONOMÍA

---

### Senado: Arce contrata deuda a un ritmo de \$us 100 millones por mes

---

Desde el inicio de la gestión de Luis Arce hasta la fecha, la Cámara de Senadores aprobó 26 proyectos de ley para el desembolso de \$us 3.188 millones de deuda externa, lo que representa un promedio de casi \$us 100 millones por mes.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/impreso/senado-arce-contrata-deuda-a-un-ritmo-de-us-100-millones-por-mes\\_316532](https://eldeber.com.bo/impreso/senado-arce-contrata-deuda-a-un-ritmo-de-us-100-millones-por-mes_316532)

---

## El Senado aprueba millonario crédito por \$us 500 millones

Anoche, el pleno de la Cámara de Senadores sancionó la ley de contrato de préstamo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) por \$us 500 millones, para el apoyo a poblaciones vulnerables afectadas por el Coronavirus o Covid-19.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/el-senado-aprueba-millonario-credito-por-us-500-millones\\_331408](https://eldeber.com.bo/economia/el-senado-aprueba-millonario-credito-por-us-500-millones_331408)

---

## Las Reservas caen en más de \$us 300 millones entre febrero y abril

Cinco meses después de la última publicación de las estadísticas sobre las Reservas Internacionales Netas (RIN) el Banco Central de Bolivia (BCB) volvió a informar sobre los datos oficiales que antes de febrero se publicaban cada semana. Según el propio ente emisor, las RIN del país llegaban, al 30 de abril de este año, a \$us 3.158 millones, entre divisas y oro.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/las-reservas-caen-en-mas-de-us-300-millones-entre-febrero-y-abril\\_331462](https://eldeber.com.bo/pais/las-reservas-caen-en-mas-de-us-300-millones-entre-febrero-y-abril_331462)

---

## Analistas cuestionan insistencia de Arce en uso de yuan en lugar del dólar

Después de que el presidente Luis Arce planteó en la Cumbre de Jefes de Estado del Mercosur dejar el dólar y "basarnos en el yuan chino", economistas aseguran que no hay condiciones para migrar a esa moneda, además que la medida no solucionará los problemas económicos nacionales y sólo beneficiará al país asiático.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230707/analistas-cuestionan-insistencia-arce-uso-yuan-lugar-del-dolar>

---

## BCB publica reglamento de la ley del oro que establece reglas de compra a cooperativistas

La resolución de directorio 096/2023 del Banco Central de Bolivia (BCB) fue publicada este jueves y contiene el

---

reglamento de la ley del oro que fue promulgada hace más de dos meses. Este reglamento prevé la compra del metal precioso en Bolivianos; además de pagos parciales a los mineros y una declaración jurada que garantice la "buena entrega" del mineral.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/bcb-publica-reglamento-de-la-ley-del-oro-que-establece-reglas-de-compra-a-cooperativistas\\_331455](https://eldeber.com.bo/pais/bcb-publica-reglamento-de-la-ley-del-oro-que-establece-reglas-de-compra-a-cooperativistas_331455)

---

## **Reducción de TRe favorece a prestatarios, pero puede repuntar por iliquidez en TGN**

La caída de la tasa de referencia (TRe), que se utiliza para calcular las tasas de interés para ciertos créditos bancarios, es una buena noticia para los prestatarios bolivianos, coincidieron dos analistas económicos. La desaparición del Banco Fasil es la principal causa de este drástico cambio que se ha dado en tan sólo un mes.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230706/reduccion-tre-favorece-prestatarios-pero-puede-repuntar-iliquidez-tgn>

---

## **ASFI: El 72% de solicitudes de reprogramación de créditos fueron aprobados por los bancos**

El director ejecutivo de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), Reynaldo Yujra, informó este jueves que las entidades de intermediación financiera (EIF) aprobaron el 72% de las solicitudes de reprogramación de créditos. En mayo, el ente regulador emitió una circular en la que ordenaba a las financieras a reprogramar los préstamos de sus clientes.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/asfi-el-72-de-solicitudes-de-reprogramacion-de-creditos-fueron-aprobados-por-los-bancos\\_331411](https://eldeber.com.bo/economia/asfi-el-72-de-solicitudes-de-reprogramacion-de-creditos-fueron-aprobados-por-los-bancos_331411)

---

## **Trinidad con más bajo incremento de precios y Cobija tiene el más alto**

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registrado en junio en Trinidad fue el más bajo de todo Bolivia con un 0,04%, mientras que en el otro frente está la ciudad de Cobija con 0,37%, el más alto, informó el Instituto Nacional de Estadística (INE).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/trinidad-con-mas-bajo-incremento-de-precios-y-cobija-tiene-el-mas-alto/>

---

## **Analizan datos de 12 pozos en área Bermejo-Toro**

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) adquirió datos en doce pozos ubicados en el área Bermejo-Toro, con el objetivo de reactivar la actividad petrolera, informó el presidente de la estatal petrolera, Armin Dorgathen.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/analizan-datos-de-12-pozos-en-area-bermejo-toro/>

---

## **Prevén invertir \$us 3.800 MM para extraer el litio en condiciones aún desconocidas**

Los 2.800 millones de dólares que invertirían empresas chinas y rusas en Bolivia para sacar litio a escala industrial se sumarán a los casi mil millones ya invertidos por el propio país, llegando a 3.800 millones destinados para tal fin. Sin embargo, se desconocen las condiciones en las que se trabajará con las empresas extranjeras.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230707/preven-invertir-us-3800-mm-extraer-litio-condiciones-aun-desconocidas>

---

## **Proyecto industrial de litio en el salar de Pastos Grandes usará la energía de pozos geotérmicos**

El proyecto de construcción de la Planta Industrial de Carbonato de Litio, en el salar de Pastos Grandes del departamento de Potosí, aprovechará la energía de los pozos geotérmicos, informó el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39128-proyecto-industrial-de-litio-en-el-salar-de-pastos-grandes-usara-la-energia-de-pozos-geotermicos>

---

## **YLB prevé poner en marcha la Planta Industrial de Carbonato de Litio en agosto**

En agosto se prevé poner en marcha la Planta Industrial de Carbonato de Litio, considerando que a la fecha su construcción llegó a más del 93% de avance, informó este jueves el presidente ejecutivo de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Carlos Ramos.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39126-ylb-preve-poner-en-marcha-la-planta-industrial-de-carbonato-de-litio-en-agosto>

---

## **Baja la recaudación de regalías mineras en el primer semestre**

La recaudación de regalías mineras para el Departamento de Potosí baja, de acuerdo al informe proporcionado por el asambleísta departamental Marco Antonio Copa, quien destacó que la causa de la caída sería la reducción de los precios de los diferentes minerales en los mercados internacionales.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20230707\\_baja-la-recaudacion-de-regalias-mineras-en-el-primer-semester.html](https://elpotosi.net/local/20230707_baja-la-recaudacion-de-regalias-mineras-en-el-primer-semester.html)

---

## **El consumo per cápita de quinua no pasa de 2 kilos al año, este viernes celebran Día del Consumo Nacional**

En Bolivia, el consumo per cápita de quinua no pasa de los 2 kilogramos al año por persona (datos de 2013 a 2019), según un reporte del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras para La Razón, una cifra baja considerando el gran potencial nutricional de este alimento. Con el objetivo de subir ese dato, este viernes y sábado se celebrará el Día del Consumo Nacional de Quinua.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/lr-article/el-consumo-per-capita-de-quinua-no-pasa-de-2-kilos-al-ano-este-viernes-celebran-dia-del-consumo-nacional/>

---

## **Bolivia será sede del XII Encuentro Empresarial Andino; se aguarda a unos 60 exportadores de la región**

Bolivia será sede del XII Encuentro Empresarial Andino 2023, organizado por la Comunidad Andina (CAN), donde se aguarda la participación de al menos 60 exportadores del país, Ecuador, Colombia y Perú.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/06/bolivia-sera-sede-del-xii-encuentro-empresarial-andino-se-aguarda-a-unos-60-exportadores-de-la-region/>

---

## **Desde el martes, 170 pasajeros de BoA permanecen varados en Madrid**

El vuelo 776 de Boliviana de Aviación (BoA) de la ruta Madrid-Santa Cruz, que debía llegar el miércoles pasado al país, lleva 48 horas de retraso y 170 pasajeros se encuentran en la incertidumbre de saber cuándo llegarán a Bolivia, pues nadie de la línea aérea les da una explicación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/06/desde-el-martes-170-pasajeros-de-boa-permanecen-varados-en-madrid/>

---

## **Gobierno prevé que la construcción de la Planta NPK concluya en agosto**

El Ministerio de Hidrocarburos y Energías prevé que la construcción de la Planta NPK concluya en agosto próximo tomando en cuenta que la edificación de las obras civiles llegó al 95% y la provisión de los equipos alcanzó a un 80%.

**Fuente** Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39133-gobierno-preve-que-la-construccion-de-la-planta-npk-concluya-en-agosto>

---

## Cooperativa minera retira maquinaria del Madidi

La cooperativa minera Virgen del Rosario que se encuentra a orillas del río Tuichi, en el parque nacional Madidi, retiró de forma voluntaria la maquinaria pesada que se encontraba en el lugar, tal como establece el fallo del Tribunal Agroambiental. Sin embargo, los indígenas cuestionaron que el Sernap, la Ajam y las Fuerzas Armadas no hayan cumplido con el dictamen judicial.

**Fuente** Original:[https://elpais.bo/nacional/20230707\\_cooperativa-minera-retira-maquinaria-del-madidi.html](https://elpais.bo/nacional/20230707_cooperativa-minera-retira-maquinaria-del-madidi.html)

---

## POLÍTICA

### El Gobierno y las regiones logran acuerdos por censo sin Santa Cruz ni La Paz

La décima tercera sesión del Consejo Nacional de Autonomías se realizó ayer en la Casa Grande del Pueblo, en la ciudad de La Paz, y emitió una resolución de siete puntos que, entre otros aspectos, respalda el trabajo llevado por el Instituto Nacional de Estadística (INE) en la etapa preparatoria del Censo de Población y Vivienda, previsto para el 23 de marzo del próximo año.

**Fuente** Original:[https://eldeber.com.bo/pais/el-gobierno-y-las-regiones-logran-acuerdos-por-censo-sin-santa-cruz-ni-la-paz\\_331441](https://eldeber.com.bo/pais/el-gobierno-y-las-regiones-logran-acuerdos-por-censo-sin-santa-cruz-ni-la-paz_331441)

---

### Richter ratifica versión del MAS sobre “golpe”

El vocero presidencial Jorge Richter, en conferencia de prensa, negó enfáticamente que en 2019 haya ocurrido un “autogolpe”. Cuestionó que se pretenda utilizar las declaraciones “aisladas” para sostener esa versión, cuando, en su criterio, existen nueve hitos que demuestran lo contrario. Es más, el vocero habló de un “neogolpismo”.

**Fuente** Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230707/richter-ratifica-version-del-mas-golpe>

---

## **El encuentro Arce-Evo es visto como ‘una cortina de humo’**

El presidente Luis Arce y el jefe del MAS, Evo Morales, aparecieron juntos en medio de la tormenta interna que enfrenta el partido de Gobierno. El titular del Senado, Andrónico Rodríguez, dijo que fue un encuentro “protocolar” y admitió “el contexto muy tenso y adverso” en el masismo. Desde la oposición y sectores del MAS creen que se trata de una “una cortina de humo” para tapar las denuncias de narcotráfico y las revelaciones de la crisis de 2019.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/el-encuentro-arce-evo-es-visto-como-una-cortina-de-humo\\_331444](https://eldeber.com.bo/pais/el-encuentro-arce-evo-es-visto-como-una-cortina-de-humo_331444)

---

## **Tras encuentro de Evo y Lucho, Andrónico considera que sus entornos deben “callar”**

Después de que el presidente Luis Arce y el exmandatario Evo Morales volvieron a aparecer públicamente juntos y sonrientes, el presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, consideró este jueves que los entornos de dichas autoridades deben “callar” para que sus líderes hablen con sinceridad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/tras-encuentro-de-evo-y-lucho-andronico-considera-que-sus-entornos-deben-callar\\_331416](https://eldeber.com.bo/pais/tras-encuentro-de-evo-y-lucho-andronico-considera-que-sus-entornos-deben-callar_331416)

---

## **Evo lanza discurso de unidad tras encuentro con Arce en el Trópico**

El expresidente Evo Morales habló de unidad este jueves tras un encuentro en el cual compartió risas y conversaciones con el primer mandatario Luis Arce, en el Trópico, con motivo de celebrar un acto deportivo.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-lanza-discurso-unidad-encuentro-arce-tropico/20230706231914913047.html>

---

## **García Linera niega que Evo haya pactado solicitud de renuncia; ve que encuentro con Arce “es positivo”**

El exvicepresidente del Estado Álvaro García Linera negó que el expresidente Evo Morales haya solicitado a las organizaciones sociales, como la Central Obrera Boliviana, que pidan su renuncia, como lo indicó el diputado masista Andrés Flores y la diputada del mismo partido Daysi Choque. Además, también se refirió al acercamiento del líder del partido azul con el presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/garcia-linera-niega-que-evo-haya-pactado-pedido-renuncia-ve-que-acercamiento-arce-es-positivo/20230706132938912952.html>

---

## **Cuéllar pide 'no confundir' encuentro de Arce y Evo; 'fue protocolar' y 'no habrá reconciliación'**

Este miércoles, el presidente Luis Arce y el líder de MAS, Evo Morales, coincidieron en la clausura de los Juegos Plurinacionales del Trópico de Cochabamba. A diferencia de otros momentos, ambos se mostraron unidos y hasta sonrientes. El diputado del ala renovadora del MAS Rolando Cuéllar sostuvo que el encuentro solo fue protocolar e institucional y que esto no se debe confundir con un acercamiento entre ambos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cuellar-pide-confundir-reunion-evo-arce-afirma-que-trato-acto-descarta-reconciliacion/20230706154230912963.html>

---

## **Masistas difieren sobre encuentro entre Morales y Arce en el trópico**

El encuentro e intercambio de sonrisas entre el presidente Luis Arce y el exmandatario Evo Morales durante una actividad deportiva en el trópico de Cochabamba generó diversidad de criterios entre dirigentes y asambleístas del Movimiento Al Socialismo (MAS). Para unos, fue una reconciliación; para otros, sólo un acto protocolar, y una tercera postura alerta a no dejarse engañar por las apariencias, ya que las diferencias entre los mandamases del "instrumento" político persisten.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230707/masistas-difieren-encuentro-morales-arce-tropico>

---

## **Asamblea aprueba receso parlamentario del 17 al 31 de julio**

Sin mayores trámites y sin la oposición de ningún legislador, la Asamblea procedió a designar a la "comisión de Asamblea" que estará funcionando en tanto dure el receso parlamentario de medio año, el mismo que se iniciará el 17 de julio y concluirá el lunes 31.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/asamblea-aprueba-receso-parlamentario-del-17-al-31-de-julio\\_331426](https://eldeber.com.bo/pais/asamblea-aprueba-receso-parlamentario-del-17-al-31-de-julio_331426)

## **Situación de procesados por caso golpe debe cambiar; ven que pesará lo político**

La situación jurídica de los procesados por los casos Golpe de Estado I y II debe cambiar, tras las declaraciones recientes de una presunta solicitud del expresidente Evo Morales a sus afines para que pidan su renuncia en 2019. Si bien se antepondrá la persecución política, es un nuevo remezón para el Movimiento Al Socialismo (MAS), señalaron dos analistas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230707/situacion-procesados-caso-golpe-debe-cambiar-ven-que-pesara-politico>

---

## **Salvatierra dice que Mesa, Añez y Camacho buscan librarse del ‘golpe de Estado’ de 2019**

La expresidenta de la Cámara de Senadores Adriana Salvatierra cuestionó que los protagonistas del “golpe de Estado” de 2019 pretendan “reescribir” la historia y buscar librarse de su responsabilidad en los hechos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/06/salvatierra-dice-que-mesa-anez-y-camacho-buscan-librarse-del-golpe-de-estado-de-2019/>

---

## **La Fiscalía boliviana pide ampliar la detención preventiva de Añez por otros tres meses**

La Fiscalía boliviana pidió a un juzgado ampliar por otros tres meses la detención preventiva de la expresidenta interina Jeanine Añez en uno de los procesos iniciados en su contra a instancias del oficialismo por la crisis política de 2019, según denunció este jueves la misma exautoridad.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/la-fiscalia-boliviana-pide-ampliar-la-detencion-preventiva-de-anez-por-otros-tres-meses\\_331453](https://eldeber.com.bo/pais/la-fiscalia-boliviana-pide-ampliar-la-detencion-preventiva-de-anez-por-otros-tres-meses_331453)

---

## **Encargado de Negocios de EEUU quiere trabajar de cerca con Arce**

El encargado de negocios a.i. de la Embajada de Estados Unidos, Marco Mandojana, en el acto de conmemoración por la independencia de ese país, manifestó que siguen abiertos para trabajar de cerca con el Gobierno de Luis Arce y abordar los temas que preocupan a los ciudadanos de ambos países, según un reporte de ANF.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230707/encargado-negocios-eeuu-quiere-trabajar-cerca-arce>

---

## **Bolivia y España resaltan su colaboración estrecha para combatir el narcotráfico**

Bolivia y España destacaron este jueves por separado la colaboración "estrecha" entre las autoridades de ambos países para la lucha contra el narcotráfico y que se plasmará en un acuerdo bilateral que está en desarrollo.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bolivia-espana-resaltan-colaboracion-estrecha-combatir-narcotrafico/20230706205135912999.html>

---

### OTROS

## **Intervención de Fasil durará más de dos años**

El interventor del Banco Fasil, Luis Araoz, indicó que por la gran cantidad de inmuebles, el proceso de intervención a la entidad financiera durará por lo menos dos años y medio. El Banco Fasil fue intervenido por la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) el 26 de abril, después de que se evidenciaran movimientos irregulares en su administración y falta de liquidez para cumplir compromisos con sus clientes.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230707/intervencion-fasil-durara-mas-dos-anos>

---

## **Avanza limpieza de la laguna Corani y los comunarios se suman a frentes de trabajo**

La empresa Emride SRL, que realiza la limpieza y restauración de la laguna Corani, informó ayer que reforzaron los frentes de trabajo con apoyo de los comunarios intensificando la limpieza en el agua, el lugar donde se volcó la cisterna y en las cunetas de cemento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230707/avanza-limpieza-laguna-corani-comunarios-se-suman-frentes-trabajo>

---

## En espera de yuanes

El presidente Luis Arce propuso en el Mercosur que toda la región abandone el uso del dólar norteamericano y adopte el yuan chino para todas sus transacciones. Su propuesta no tuvo ninguna respuesta, ni siquiera un comentario. La idea pasó como si nadie la hubiera mencionado, porque los otros presidentes estaban pensando en cosas serias.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/en-espera-de-yuanes/>

---

## Contrabando bate nuevo récord

La noticia de que el contrabando de productos extranjeros que ingresan ilegalmente a Bolivia aumenta en enormes cantidades es escalofriante. Y lo es aún más porque en los últimos diez años llegó al total de 26.764 millones de dólares, cifra que revela el grave estado de salud económica en que se encuentra el país, actualmente con carencias de moneda norteamericana.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/contrabando-bate-nuevo-record/>

---

## Sugerencias para el futuro desarrollo de Bolivia

La actual situación de Bolivia es motivo de preocupación de unos y otros, tanto que, desde su exilio en EEUU, el ex presidente Gonzalo Sánchez de Lozada, emitió algunas sugerencias sobre el tema en un folleto titulado "La Constitución de todos".

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/07/sugerencias-para-el-futuro-desarrollo-de-bolivia/>

---

## Economía creativa en Bolivia: desafíos y oportunidades

Bolivia está en una encrucijada respecto de los emprendedores creativos jóvenes. Aunque poseen un rico patrimonio cultural y creativo, enfrentan obstáculos para desarrollar su potencial e implementar ideas innovadoras.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230706/columna/economia-creativa-bolivia-desafios-oportunidades>

## Avasallamientos, motivo para revisar el otro modelo

Un nuevo avasallamiento de tierras en el departamento de Santa Cruz amenaza con generar enfrentamientos entre comunidades locales y hordas invasoras. Amén de los daños sociales, económicos y medioambientales asociados a esta práctica ilegal que se repite de manera sistemática a vista y paciencia de las autoridades llamadas a impedirla.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/avasallamientos-motivo-para-revisar-el-otro-modelo\\_331331](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/avasallamientos-motivo-para-revisar-el-otro-modelo_331331)

---

## Minerales críticos (I)

Vivimos una revolución tecnológica muy peculiar que va de la mano del uso indiscriminado de energía, que supone una población mundial que ya superó los 8.000 millones de habitantes y su necesidad de acceso a servicios básicos y tecnológicos; esto a su vez supone una cadena de suministro cada vez más compleja y una creciente demanda de materiales de todo tipo y de energía para alimentar los complejos industriales y de servicios

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/07/07/minerales-criticos-i/>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook